

Müəlliflər üçün təlimat

Nəşrə Azərbaycan, ingilis və ya rus dillərində əvvəllər heç bir yerdə dərc olunmamış məqalələr qəbul edilir.

Mətn Word 1997-2003 mətn redaktorunda, Times New Roman şriftində, şrift ölçüsü - 14, sətir intervalı - 1,5, abzas boşluğu - 1,0 sm, kənar boşluqlarla yazılmalıdır.

yuxarı - 2,0 sm, aşağı - 1,0 sm, sol - 3,0 sm, sağ - 1,5 sm, birincidən başlayaraq davamlı səhifə nömrələnməsi.

Cədvəllər Word formatında təqdim olunur. Mətndəki cədvəllər nömrələnməli və cədvəl sahəsinin üstündə başlıqlar yerləşdirilməlidir.

Müəllif materialının həcmi referat, açar sözlər, qeydlər və biblioqrafiya nəzərə alınmaqla 6 səhifədən 15 səhifəyə qədər olmalıdır.

Hər bir elmi məqalədə aşağıdakı məlumatlar olmalıdır:

– müəllifin soyadı, adı, atasının adı (tam);

– elmi dərəcəsi, elmi adı (varsa);

– vəzifə, iş yeri (və ya təhsil yeri);

– əlaqə məlumatları (poçt ünvanı, e-poçt, telefon);

- məqalənin adı;

– mövzunun aktuallığı və yeniliyi, əsas məzmun aspektləri haqqında qısa xülasə (orijinal dildə və mütləq ingilis dilində);

– məqalənin məzmununu üzrə açar sözlər (orijinal dildə və mütləq ingilis dilində).

İstifadə olunan mənbələrə istinadlar sitatdan sonra kvadrat mötərizədə istinad mənbəyinin seriya nömrəsi, həcmi (məsələn, hissə və s.) və səhifə göstərilməklə verilir, məsələn [1, c. 2, s. 25] və ya səhifə səhifə. Ədəbiyyatların biblioqrafik siyahısı məqalənin mətnindən sonra nömrələnir (birinci nömrədən başlayaraq) və əlifba sırası ilə düzülür. Bir nömrə altında yalnız bir mənbə göstərilə bilər. İnternətdən əldə edilən məlumatlara istinad edildikdə, ilkin məlumat mənbəyinin elektron poçt ünvanı və giriş tarixi göstərilir. İstinad siyahısı olmayan məqalələr qəbul edilmir və nəzərə alınmır.

Məqalənin xülasəsi (müəllifin xülasəsi) məqalədən asılı olmayan məlumat mənbəyi kimi xidmət etmək üçün nəzərdə tutulmalı və aşağıdakıları etməlidir:

- tədqiqatın əsas məqsədlərini təsvir etmək;

- metodoloji təfərrüatlar olmadan tədqiqatın necə aparıldığını izah etmək;

- ən mühüm nəticələri və onların əhəmiyyətini ümumiləşdirmək;

- 300 sözdən çox olmamalıdır.

Xülasədə ədəbiyyata istinadlar və ya abreviaturalar olmamalıdır.

Xülasə işin əsas faktlarını əks etdirməli və nəşrin əsas hissəsində olmayan materialı böyütməməli və ya ehtiva etməməlidir.

Məqalənin strukturunu təkrarlayan və giriş, məqsəd və vəzifələr, metodlar, nəticələr/müzakirə və nəticələrdən ibarət xülasə struktur qəbul edilir.

İşin nəticələri mümkün qədər dəqiq və informativ şəkildə təsvir edilmişdir. Əsas nəzəri və eksperimental nəticələr, faktiki məlumatlar, aşkar edilmiş əlaqələr və qanunauyğunluqlar təqdim olunur. Bu zaman yeni nəticələrə və uzunmüddətli əhəmiyyət kəsb edən məlumatlara, mühüm kəşflərə, mövcud nəzəriyyələri təkzib edən nəticələrə, habelə müəllifin fikrincə, praktiki əhəmiyyət kəsb edən məlumatlara üstünlük verilir.

Nəticələr məqalədə təsvir olunan tövsiyələr, qiymətləndirmələr, təkliflər, fərziyyələrlə müsayiət oluna bilər.

Məqalənin adında olan məlumatlar xülasənin mətnində təkrarlanmamalıdır.

Xülasənin mətnində elmi-texniki sənədlərin dilinə xas olan sintaktik konstruksiyalardan istifadə edilməli, mürəkkəb qrammatik konstruksiyalardan qaçınılmalıdır.

Xülasənin mətni lakonik və aydın, ikinci dərəcəli məlumatlardan, lazımsız ara sözlərindən, ümumi və əhəmiyyətsiz ifadələrdən azad olmalıdır.

Mətn ardıcıl olmalıdır, təqdim olunan fərqli müddəalar məntiqi olaraq bir-birindən irəli gəlməlidir. İxtisarlər və simvollar, ümumi istifadə olunanlar istisna olmaqla, müstəsna hallarda istifadə olunur və ya müəllif xülasəsində ilk dəfə istifadə edildikdə izah edilir və müəyyən edilir.

Xülasədə məqaləyə istinadlar siyahısına işin nömrəsinə istinadlar daxil edilmir.

Mənfi və müsbət xülasələrin nümunələri burada verilmişdir:

(<http://www.emeraldinsight.com/authors/guides/write/abstracts.htm?part=3&>).

<http://www.emeraldinsight.com/authors/guides/write/abstracts.htm?part=2&PHPSESSID=hda c5rtkb73ae013ofk4g8nrv1>.

Açar sözlər (müəllifin açar sözləri) məqalənin əsas məzmununu əks etdirməli, mümkün olduqda başlıq və xülasənin terminlərini təkrarlamamalı, məqalənin mətnindən terminlərdən istifadə etməli, habelə mövzu sahəsini müəyyən edən terminlərdən məlumat axtarış sistemi vasitəsilə məqalə tapmaq imkanlarını asanlaşdıracaq və genişləndirəcək digər vacib anlayışları ehtiva edir.

References adlanan latın dilində məqalənin ədəbiyyatın siyahısı ayrı olaraq ya Bibliografiyadan dərhal sonra, ya da məqalədən sonra yerləşdirilən digər ingilisdilli hissə ilə birlikdə hazırlanır. Rusdilli və ingilisdilli hissələrin bir istinadda qarışdırılmasına yol verilmir, necə ki, bütün ingilisdilli istinadları References köçürməklə rusdilli Bibliografiyadan qısaldılmasına icazə verilmir.

References məqalənin təsviri (istinad) aşağıdakı məlumatlardan ibarət olmalıdır:

- müəlliflər (transliterasiya);
- [məqalənin adının ingilis dilinə kvadrat mötərizədə tərcüməsi];
- rusdilli mənbənin adı (transliterasiya);
- [mənbə adının ingilis dilinə tərcüməsi - parafraz (jurnallar üçün istifadə edilə bilməz)],
- İngilis dilində və ya yalnız rəqəmsal işarələrlə çıxış məlumatları (sonuncu, istifadə olunan təsvir standartından asılı olaraq);
- məqalənin təsvirindən sonra məqalənin dilinin göstərilməsi (Rus dilində).

Misal:

Zagurenko A.G., Korotovskix V.A., Kolesnikov A.A., Timonov A.V., Kardymon D.V. Tekhniko-ekonomicheskaya optimizatsiya dizaina gidrorazryva plasta [Techno-economic optimization of the design of hydraulic fracturing]. Neftyanoe xozyaistvo — Neft sənayesi, 2008, №11, s.54-57.

Məqaləni qısaltmaq və ya səhvləri düzəltmək zərurəti ilə bağlı redaksiya heyətinin tövsiyələrini aldıqdan sonra onları həyata keçirməyə tələsməyin.

Tövsiyələri diqqətlə oxuyun və onlarla razı deyilsinizsə, etirazlarınızı əsaslandıraraq redaksiyaya yazın.

Məqaləni qısaltmaq tövsiyəsi ilə razısinizsə, bunu sitatların həcmi azaltmaqla, onları qısa annotasiyalarla əvəz edin.

Məqalə həm də təkrar ifadələri istisna etməklə ixtisar edilə bilər.

Guidelines for Authors

Articles are accepted to publishing in Azerbaijani, English or Russian, which have never been published.

The text should be typed in a text editor Word 1997-2003, font Times New Roman, font size – 14, line spacing – 1.5, indent – 1.0 cm, margins top – 2.0 cm, bottom – 1.0 cm, left – 3.0 cm, right – 1.5 cm, the numbering Broken pages, starting with the first.

Tables are presented in Word. Tables in the text should be numbered and have captions placed over the table.

The volume of copyright material taking into account annotations, keywords, notes, and bibliography should be from 6 to 15 pages.

Each scientific article should contain the following information:

- Full name of the author;
- Degree, academic rank (if applicable);
- A work place (or place of study);
- Contact details (postal address, e-mail, phone);
- Title of the article;
- An abstract (in original language and obligatory in English) on a relevance and novelty of the topic, main aspects of content;
- Keywords (in original language and mandatory in English) for content of an article.

References to the sources used are given after quotations in square brackets indicating the serial number of source citation, volume (issue, part, etc.) and page, for example [1, v.2, p. 25] or by page. Bibliographical references are located after the text of article is numbered (starting with the first number) and shall be in alphabetical order. Under the same number is acceptable to specify only one source. When referring to data from the Internet, e-mail address specified primary source of information and the date of treatment.

Articles that have no references are not accepted and examined.

Abstract to a paper (author's resume) is called to perform a function of independent on the article a source of information and should:

- describe main objectives of research;
- explain how was conducted the study, without methodological details;
- summarize the more important results and their significance;
- not less 200-250 words.

Abstract should not contain references to literature and abbreviations.

Abstract has to state essential facts of the work and has not exaggerate or contain material, which is absent in the main part of publication.

It is wellcomed a structure of the abstract that reiterates the structure of a paper and includes introduction, aims and objectives, methods, results/discussion, conclusions.

Results of work are described very clearly and informatively. There are conducted theoretical and experimental results, actual data, found interties and regularities. Preferences are given to new results and data of long-term meaning, significant discoveries, conclusions, which refute existed theories, and also to data, which, on opinion of author, have practical importance.

Conclusions might be accompanied with recommendations, assessments, proposals, hypothesis, described in the article.

Data contained in a title of the paper should not be reiterated in the text of abstract.

Text of the abstract should be used syntactic constructions, inherent to language of scientific and technical documents, avoid a complicated grammatical constructions.

Text of the abstract should be laconic and legible, free from background information, extra introductory words, common and non-significant formulations.

Text should be coherent, disjointed stated provisions have logically to follow up one from other.

Retractions and conventional designations, except generally used, are applied in extreme cases or give their decoding and determination at first using in author's resume.

There are no made references into a number of publication in the references' list.

Examples of negative and positive abstracts stated here: (<http://www.emeraldinsight.com/authors/guides/write/abstracts.htm?part=3&>).

<http://www.emeraldinsight.com/authors/guides/write/abstracts.htm?part=2&PHPSESSID=hda c5 rtkb73ae013ofk4g8nrv1>.

Keywords (author's keywords) have to reflect main content of the article whenever possible not to reiterate terms of the title and abstract, to use terms from the text, and also terms determining subject area and including other important notions, which will allow making easy and extending an opportunity of search of the paper with means of informational searching system.

References' list in Roman is prepared separately from list of literature or followed the list, or together with other English-language part placed beyond article. It is not allowed to mix Russian and English language part in one reference and the same not to abbreviate Russian-language list of literature, transmitting all English-language in References.

Description of article (reference) in References should consist on data:

- authors (transliteration);
- [translation of a paper's title in English in square brackets];
- Title of Russian language source (transliteration);
- [translation of source's title into English – paraphrase (it may not to be done for journals)];
- Publisher's imprint with designations in English or only digital (the latter in dependence on applied standard of description);
- indication of paper's language (in Russ.) after description of article.

Sample:

Zagurenko A.G., Korotovskikh V.A., Kolesnikov A.A., Timonov A.V., Kardymon D.V. Tekhniko-ekonomicheskaya optimizatsiya dizaina gidrorazryva plasta [Techno-economic optimization of the design of hydraulic fracturing]. *Neftyanoe khozyaistvo — Oil Industry*, 2008, no.11, pp. 54-57.

Being received recommendations of editorial office on necessity of retraction of article or correction of mistakes take you time to perform them.

Carefully read recommendations and if you are not agreed with them, please write to editorial office, being justified your objections.

In case of consent with recommendation on retraction of article, do it for account of reduction of citations' volume replacing them with brief annotations.

Article might also be retracted with exclusion repetitive assertions from it.

Руководство для авторов

К изданию принимаются статьи на азербайджанском, английском или русском языках, ранее нигде не публиковавшиеся. К работам на азербайджанском и русском языках в обязательном порядке должен быть приложен перевод на английский язык (латиница).

Текст должен быть набран в текстовом редакторе Word 1997-2003, шрифт Times New Roman, размер шрифта – 14, межстрочный интервал – 1,5, абзацный отступ – 1,0 см, поля сверху – 2,0 см, снизу – 1,0 см, слева – 3,0 см, справа – 1,5 см, нумерация страниц сплошная, начиная с первой.

Таблицы представляются в формате Word. Таблицы в тексте должны нумероваться и иметь заголовки, размещенные над полем таблицы.

Объем авторского материала с учетом аннотации, ключевых слов, примечаний и библиографии должен быть от 8 до 25 страниц.

В каждой научной статье должны быть указаны следующие данные:

- фамилия, имя, отчество автора (полностью);
- ученая степень, ученое звание (если имеется);
- должность, место работы (или место учебы);
- контактная информация (почтовый адрес, e-mail, телефон);
- название статьи;
- краткая аннотация об актуальности и новизне темы, главных содержательных аспектах;
- ключевые слова по содержанию статьи.

Ссылки на используемые источники приводятся после цитаты в квадратных скобках с указанием порядкового номера источника цитирования, тома (выпуска, части и т.д.) и страницы, например [1, т. 2, с. 25] либо постранично. Библиографический список литературы располагается после текста статьи, нумеруется (начиная с первого номера) и оформляется в алфавитном порядке. Под одним номером допустимо указывать только один источник. При ссылке на данные, полученные из сети Internet, указывается электронный адрес первичного источника информации и дата обращения.

Без пристатейных списков литературы статьи не принимаются и не рассматриваются.

Аннотация к статье (авторское резюме) призвана выполнять функцию независимого от статьи источника информации и должна:

- описывать основные цели исследования;
- объяснить, как было проведено исследование, без методологических деталей;
- суммировать наиболее важные результаты и их важность;
- не превышать 300 слов.

Аннотация не должна содержать ссылок на литературу и аббревиатуры.

Аннотация должна излагать существенные факты работы и не должна преувеличивать или содержать материал, который отсутствует в основной части публикации.

Приветствуется структура аннотации, повторяющая структуру статьи и включающая введение, цели и задачи, методы, результаты/обсуждение, заключение/выводы.

Результаты работы описываются предельно точно и информативно. Приводятся основные теоретические и экспериментальные результаты, фактические данные, обнаруженные вза-

имосвязи и закономерности. При этом отдается предпочтение новым результатам и данным долгосрочного значения, важным открытиям, выводам, которые опровергают существующие теории, а также данным, которые, по мнению автора, имеют практическое значение.

Выводы могут сопровождаться рекомендациями, оценками, предложениями, гипотезами, описанными в статье.

Сведения, содержащиеся в заглавии статьи, не должны повторяться в тексте аннотации.

В тексте аннотации следует употреблять синтаксические конструкции, свойственные языку научных и технических документов, избегать сложных грамматических конструкций.

Текст аннотации должен быть лаконичен и четок, свободен от второстепенной информации, лишних вводных слов, общих и незначащих формулировок.

Текст должен быть связным, разрозненные излагаемые положения должны логично вытекать один из другого.

Сокращения и условные обозначения, кроме общеупотребительных, применяют в исключительных случаях или дают их расшифровку и определения при первом употреблении в авторском резюме.

В аннотации не делаются ссылки на номер публикации в списке литературы к статье.

Примеры отрицательных и положительных аннотаций изложены здесь: (<http://www.emeraldinsight.com/authors/guides/write/abstracts.htm?part=3&>).
<http://www.emeraldinsight.com/authors/guides/write/abstracts.htm?part=2&PHPSESSID=hdac5rtkb73ae013ofk4g8nrv1>.

Ключевые слова (авторские ключевые слова) должны отражать основное содержание статьи, по возможности не повторять термины заглавия и аннотации, использовать термины из текста статьи, а также термины, определяющие предметную область и включающие другие важные понятия, которые позволят облегчить и расширить возможности нахождения статьи средствами информационно-поисковой системы.

Пристатейный список литературы на латинице, называемый References, готовится отдельно от Списка литературы, либо сразу за Списком, либо вместе с другой англоязычной частью, размещаемой за статьей. Не допускается смешивать русскоязычную и англоязычную часть в одной ссылке, точно также как сокращать русскоязычный Список литературы, перенося все англоязычные ссылки в References.

Описание статьи (ссылка) в References должна состоять из данных:

- авторы (транслитерация);
- [перевод заглавия статьи на английский язык в квадратных скобках];
- название русскоязычного источника (транслитерация);
- [перевод названия источника на английский язык - парафраз (для журналов можно не делать)],
- выходные данные с обозначениями на английском языке, либо только цифровые (последнее, в зависимости от применяемого стандарта описания);
- указание на язык статьи (In Russ.) после описания статьи.

Пример:

Zagurenko A.G., Korotovskikh V.A., Kolesnikov A.A., Timonov A.V., Kardymon D.V. Tekhniko-ekonomicheskaya optimizatsiya dizaina gidrorazryva plasta [Techno-economic optimization of the design of hydraulic fracturing]. *Neftyanoe khozyaistvo — Oil Industry*, 2008, no.11, pp. 54-57.

Получив рекомендации редакции о необходимости сокращения статьи или исправления ошибок не торопитесь их исполнить.

Внимательно ознакомьтесь с рекомендациями и если не согласны с ними, напишите в редакцию, обосновав свои возражения.

В случае согласия с рекомендацией о сокращении статьи, сделайте это за счет уменьшения объема цитат, заменив их краткими аннотациями.

Статью можно сократить также исключением из неё повторяющихся утверждений.